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一周热点排序

TOP 事项分类 占比

1 人力社保 36.94%

2 住房城建 17.67%

3 市场监管 10.49%

4 公共安全 9.71%

5 公共服务 6.54%

6 交通运输 5.96%

7 科教文卫 3.76%

8 财税金融 3.31%

9 环境资源 2.85%

10 经济发展 1.39%

这些事解决了

邮寄饮料损坏
快递方赔付

市民来电反映：通过京东快递从荣昌区邮寄
饮料至湖南省长沙市，收件时发现物品损坏，向快
递公司反映无果，希望有关部门核实处理。

重庆市邮政管理局回复：经查，情况属实。经
协调，快递公司已向市民致歉解释并进行赔付。

空调未开影响经营
维修恢复

市民来电反映：荣昌区东邦城市广场物业未
开空调，影响门店经营，希望有关部门核实处理。

荣昌区文化旅游委回复：经查，系空调压缩机
损坏所致。广场物业已采购相关配件，并组织专
业人员进行更换，空调已恢复正常运行。

下水道堵塞路面积水
清掏保畅

市民来电反映：九龙坡区电力四村104号居
民楼附近下水道堵塞，路面积水存在安全隐患，希
望有关部门核实处理。

九龙坡区黄桷坪街道办事处回复：经查，情况
属实。已及时安排人员清掏堵塞的下水道，管道
已恢复畅通，路面积水问题已解决。

公园绿植未浇水枯萎
浇水补栽

市民来电反映：江津区篆山坪公园内绿植长
时间未浇水，已出现枯萎的情况，希望有关部门核
实处理。

江津区德感街道办事处回复：已及时安排绿
化人员为树木浇水，并补栽枯死树木。

公园内游商占道经营
进行劝离

市民来电反映：两江新区金州公园内游商搭
建水池及娱乐设施占道经营，希望有关部门核实
处理。

两江新区市政园林水利管护中心回复：经查，
情况属实。工作人员已劝离占道游商，恢复公园
公共空间秩序，保障市民休闲通道畅通。

道路堆积建筑垃圾
恢复整洁

市民来电反映：沙坪坝区兴隆场站附近道路
上堆积大量建筑垃圾，影响市容，希望有关部门核
实处理。

沙坪坝区回龙坝镇政府回复：经查，系物流公
司产生的垃圾未及时清运所致。已向涉事公司出
具整改通知书，物流公司及时安排人员清运垃圾，
现场已恢复整洁。

洒水车作业喷到行人
批评培训

市民来电反映：奉节县兴隆镇一路口洒水车
作业时未避让行人，导致水喷到行人，希望有关部
门核实处理。

奉节县兴隆镇政府回复：经查，情况属实。已
对驾驶员进行批评教育，并对全体洒水车驾驶员
开展安全文明作业培训，杜绝类似情况再次发生。

生活垃圾未清理
协调清运

市民来电反映：南岸区黄家巷居民楼生活垃
圾长期堆积未清理，产生异味扰民且影响通行，希
望有关部门核实处理。

南岸区涂山镇政府回复：经查，因部分住户不
愿缴纳生活垃圾清运费，导致该片区垃圾无人清
运。通过召开居民自治协调会及院坝协商会，现
已协调环卫公司承担清运工作，清洁人员已完成
堆积垃圾的清理。

（记者 朱婷 实习生 魏旭晋菁 整理）

精耕细作微改造精耕细作微改造
老旧小区老旧小区““长长””出电动扶梯出电动扶梯
——这桩民生实事生动诠释这桩民生实事生动诠释““人民城市为人民人民城市为人民””

中央城市工作会议于7月14日至
15日在北京召开。这次会议围绕建设
现代化人民城市的目标，释放一系列
重要信号，标志着我国城市发展从大
规模增量扩张阶段转向存量提质增效
的阶段。

在基层一线实践中，如何做到以人
为本、集约高效、特色发展、精细治理、
区域协同，打造现代化人民城市，满足
人民日益增长的美好生活需要？近日，
渝中区大坪街道一座安装投用的电动
扶梯，就提供了生动注脚——在相关各
方联动协同和接续用力下，一件涉及居
民出行的民生实事办好了。这桩民生
实事也让我们看到，更多惠及人民群众
的“内涵式发展”，正在城市各个角落悄
然绽放。

■新重庆-重庆日报记者 何春阳

“这电动扶梯安装得太好了！以后接娃儿再也不用穿
马路啦。”7月22日下午，渝中区大坪街道七牌坊社区居民
李方兰接孙子放学后，从金象世家地下通道坐电动扶梯到
长江二路93号一侧。刚出通道，李方兰就碰到了社区副主
任肖祖斌，她拉着对方边称赞边道谢：“多亏你们，为这事
费了好大的心哟。”

一部电动扶梯，何以让居民如此激动？原来，这片区
域属于老旧小区，老年人口相对密集且配套设施落后。此
前长江二路93号附近过街地下通道仅有步行阶梯，老弱病
残出行不便，行人在此横穿马路的情况屡禁不止，交通安
全事故时有发生。

这一矛盾一直困扰着周边群众，党委政府也为此想方
设法，采取各种方式推动解决。在“人民城市为人民”理念
的引导下，相关各方联动协同、接续用力，找资金、强技术、
重长远，最终通过“精耕细作”的微改造方式，从根源上解
决了这桩民生难题。

这件民生实事为何要办
1.6万余居民出行不方便

长江二路93号一侧，属于典型的城市老住宅区域，包
含了马家堡社区、七牌坊社区等，常住人口16000余人，老
年人占28%。尽管居住人口稠密，但老旧小区缺乏相应生
活配套，居民必须过马路到对面的街区采购生活用品。

不仅如此，这一带还分布着三所小学、两所中学、两
个公交站点、两条轨道交通站点，人流量巨大。可以说过
街道路不仅是周边居民“必经之道”，也是许多人通勤往
来的要道。然而想过街，只能经过数十级梯坎走金象世
家地下通道，或者在长江二路和大坪支路中间违规横穿
马路。

“都晓得横穿马路很不应该，但我们岁数大的，走楼梯
膝盖痛，遇到落雨通道湿滑得很，更害怕一不小心摔跤。”
73岁居民韩顺禄在马家堡社区居住了30多年，他说周边
住着很多老街坊，年纪大了腿脚不便，无奈只能冒着危险
横穿马路。

矛盾愈发显现，是在2013年。当年全市逐步推进在地
下环道加装电动扶梯，有关部门经研判后认定金象世家地
下通道虽为商业体，但代行了市政设施功能，将其纳入了
当年加装电动扶梯的专项工作。但由于金象世家地下通
道的产权问题，加之通过勘察发现地质条件复杂、加装费
用高昂，地下通道通往长江二路93号一侧加装电梯的计划
一直未实施。

除了“堵”还需要想办法“疏”
才能让群众真正满意

为了劝阻大家走地下通道过马路，相关部门绞尽了脑
汁。比如在道路两边加装栏杆，但长江二路93号是大坪消
防救援站，门口无法增设栏杆，仍然让不少人“有机可乘”。

2022年，渝中区开展全国文明城区建设巩固提升工
作，加大力度对不文明行为进行劝导。大坪街道人大工委
主任张兴东对当时的情形记忆犹新。

“街道一共招募了40名交通志愿者，就驻扎了15个在
那一带。”张兴东说，可消防救援站前面无遮挡区域太宽，
志愿者从左边拦，有人就从右边走，从右边拦就从左边
走。最后只能每隔十米左右就站一个志愿者，中间花坛站
两个，大坪支路路口站三个，“这样才勉强拦得住。”

持续数月的劝导产生了作用，却依旧治标不治本。张
兴东说，由于无法彻底杜绝横穿马路的行为，这里时有交
通事故发生。当地交巡警曾经做过统计，将其标注为辖区

安全风险较高的地方之一。
去年5月，大坪街道收到辖区近150名居民联名建议，

要求在金象世家地下通道靠消防队一侧通道加装电动扶
梯。延续多年的问题再次被摆上台面。

“这个事情确实是民生难题，除了‘堵’必须想办法
‘疏’，只有从‘根子’上解决问题，才能让群众真正满意。”
大坪街道城管支队大队长乔耀辉说，为此，街道会同渝中
区交通运输委等部门，多次邀请当地居民一起参加调研和
座谈。

作为热心居民，韩顺禄等人也积极参与其中：“我们当
时专门数过，高峰时段经过地下通道的行人1个小时达
1300多人，人流量真是大，确实需要更安全有效的过街办
法。”

钱从哪来？如何施工？
各方携手施展“绣花功夫”破题

2024年6月初，作为渝中区人大大坪代表组代表的建
筑专家汪源来这里接待选民时了解到此事，开始加入破题
行列。

汪源多次到现场实地调研，做出了“加装电梯可行”的
专业判断，并以人大代表建议的形式提出改造该区域出行
设施。

6月20日，在渝中区人大常委会“主任接待日”活动
上，张兴东也将此事的来龙去脉和具体困难向时任区人大
常委会主任何积光一一讲来。该民生实事很快被列为第
二季度主任接待日的待办事项。

2024年8月，何积光再次召集区发改委、区城管局、区
财政局等单位召开专题推进会，研究部署项目推进事宜。
随后，大坪街道又协同社区、设计单位通过走访座谈等方
式，进一步论证加装电动扶梯的可行性。

按照曾经的设计思路，拟在两条通道加装上下4部电
动扶梯，大约需要资金200万元。这笔钱从哪里出？通道
地理位置特殊，地下结构复杂又该如何确保安全施工？

“我们找了渝中区城市建设档案馆、市档案馆、市人防
办等单位，都没有找到当年的施工方案和施工图纸。”大坪
街道项目办负责人何浪生说，不了解相关历史资料，就无
法准确掌握建设电梯区域的建筑基础资料，只能重新进行
地质勘察和建筑结构安全鉴定。

一个个难题接连抛出，但没有让各方畏难止步。经过
多方论证，长江二路93号区域适老化改造被纳入大坪袁家
岗-菜园坝-南纪门片区老旧小区配套基础设施建设工程
（一期）项目实施，由大坪街道负责推进建设。项目完工
后，加装的电动扶梯及相关配套设施移交区城管局管理、
运行及维护。

设计空间精确至毫米级
方案修改20余稿确保项目安全

短短几个月时间内，设计人员多次到现场论证可行
性，反复优化设计，方案都修改了20余稿。

“电机需要往地下深处放，而下面是轨道有红线保护
要求，施工队只能左边往下锤一毫米，右边再往下锤一毫
米……”何浪生全程参与了施工建设。他回忆，为了保证
轨道线路和两侧挡土墙安全，设计及施工团队穷尽所有办
法，将设计空间精确至毫米级，最终才满足了安装要求。

马家堡社区居民陈仁福对当时的场景记忆尤深：“那
下面全是青石头，打都打不动，安装确实恼火。”

不仅如此，通道壁就是住宅区旁的护墙，通道底下的
钢筋结构和旁边的住宅也是连在一体的，稍有不慎就可能
破坏墙体承重结构，给周边居民造成风险隐患。

针对现场实际，大坪街道组织设计、结构专家、施工、
监理以及电梯厂家等单位召开20余次现场办公会，协商解
决施工过程中遇到的各种难题，最终确定在长江二路93号
地下通道靠近爱尔眼科一侧加装1台600MM的电动扶
梯，同时在靠近大坪消防救援站一侧加装1台无障碍助力
平台。

“如果有任何一个环节打了‘退堂鼓’，这事都进行
不下去。但为了真正维护好群众利益，各个层面都想尽
了办法，绝不让这个事情掉链子。”渝中区人大城环委主
任委员赵敬梅说，今年初，新任渝中区人大常委会主任
张焕伦接过“接力棒”后，也在大力推动项目建设；区人
大城环委、区人大常委会代表工委始终发挥监督协调作
用，助推项目加快实施；大坪街道从前期谋划到项目施
工，更是上下联动、紧密配合，突破层层障碍做好这项

“民心工程”。

扶梯日均使用超2000人次
“小确幸”汇聚起民生“大幸福”

功夫不负有心人。今年5月，电动扶梯和无障碍助力
平台顺利加装完毕，经重庆市特种设备检测研究院检验合
格并取得监督检验合格报告。6月16日，项目部组织进行
了分部分项验收并合格。6月26日，长江二路93号区域适
老化改造项目顺利完成，扶梯正式投入运行。经测算，如
今扶梯日均使用量超2000人次。

“最近好多婆婆爷爷都来社区党群服务中心感谢我
们，说以后再不用爬梯坎，也不用违规穿马路，大家高兴得
很。”马家堡社区副主任马曦说，有了电动扶梯后，居民的
幸福感和获得感大大增强，“通过这件事，我们也真切感受
到基层治理工作‘一枝一叶总关情’的深切含义。”

“这部扶梯可以说是靠大家‘一锤接着一锤’‘敲’出
来的。”大坪街道相关负责人表示，街道将继续搭建“党建
引领、社会参与、法治保障”的共治平台，联动更多专业力
量和社会资源，把“独奏曲”变成“交响乐”，把更多看得见、
摸得着的“小确幸”，汇聚成民生“大幸福”。

核心提示

大坪街道组织设计方、施工方、监理方以及电梯厂
家等单位召开现场办公会，协商解决施工过程中遇到
的各种难题。

工人在坚硬的岩石上开凿电梯基座。

工人在进行扶梯施工。
（本版图片除署名外均由受访者提供）

加装电动扶梯后，居民出行更便捷，如今
扶梯日均使用量超2000人次。

记者 何春阳 摄/视觉重庆


